El Ovallino

FINES DE SEMANA EN CUARENTENA Y REDUCCIÓN DE AFORO DE LUNES A VIERNES

DE NUEVO A TRANSICIÓN



RODOLFO PIZARRO

05

El Ministerio de Salud determinó que la comuna debe permanecer en Fase 2 o Transición, debido al alza sostenida de casos positivos, que hasta este jueves se elevaban por el orden de los 112 activos. Paralelamente se mantiene la planificación realizada por las autoridades regionales para tratar de reducir la carga viral presente en la zona.

CÁMARA DE COMERCIO DE OVALLE
"LO LÓGICO ES FISCALIZAR
MÁS AL COMERCIO INFORMAL"

⇒ EL PRESIDENTE DEL GREMIO
PIDIÓ MAYOR INSPECCIÓN A QUIENES
EJERCEN LA VENTA EN LAS CALLES. 03

A UN AÑO DE LOS ACONTECIMIENTOS

Familia de detenido por incendio en peaje pide juicio en libertad

El imputado reconoció los hechos y se entregó voluntariamente a la justicia. Después de diez meses, sigue detenido en la cárcel de Ovalle a la espera de un juicio que ha sido reprogramado en tres oportunidades. LAS VUELTAS DEL SEÑOR DE LOS TROMPOS EN OVALLE

El espectáculo muestra un "elenco internacional" del tradicional juguete y de cómo el carismático presentador le da vida a cada uno de ellos. **07**

COMENZÓ A OPERAR DESDE AYER

Alza de contagios obliga a reabrir Aduana Sanitaria de Pichidangui a solo un mes de su cierre

Las autoridades llegaron
hasta el lugar donde
expresaron que buscan evitar
traslados desde la Región
Metropolitana, considerando
que se trata de una zona
principalmente turística.
Esperan que esta medida
permita volver a Fase 4 en
todo el territorio al menos
durante el mes de enero



Una noticia muy importante en materia sanitaria para la Región de Coquimbo es la que se conoció ayer, cuando en el reporte entregado por el ministro de Salud, Enrique Paris, se indicó que Ovalle retrocedería a Fase 2 y que, por su parte, el resto de la as comunas de las Provincia del Limarí (Combarbalá, Punitaqui, Monte Patria y Río Hurtado) volverían a Fase 3.

Por esto, resultó de gran trascendencia la reapertura de la Aduana Sanitaria de Pichidangui, establecida en el límite de la Región de Valparaíso y la de Coquimbo, la que funcionó desde marzo de este año y hasta el 6 de noviembre. Si bien los números de la zona eran positivos e incluso se pensaba en la posibilidad de acceder a una Fase 5, vino un relajo, lo que quedó reflejado en las cifras.

Cerca del mediodía, las autoridades regionales dieron el vamos a un hito fundamental, y que resultó de gran utilidad para controlar la pandemia. Ante el aumento de las cifras y la preocupante situación de cara a las fiestas de fin de año y la temporada estival, el intendente de la Región de Coquimbo, Pablo Herman, señaló que "nuestra intención es anticiparnos, porque somos una región turística. Nos hemos adelantado a lo que será enero y febrero, y creemos que trabajando en conjunto con la ciudadanía, vamos a tener un verano seguro", subrayó.

Respecto de las posibilidades de volver a una Fase 4 en las comunas que



La Aduana Sanitaria de Pichidangui controló cerca de 639 mil vehículos entre marzo y noviembre de este año.

LEONEL PIZARRO

LA IMPORTANCIA EN PANDEMIA

Según los datos entregados por la propia Seremi de Salud a diario El Día, la Aduana Sanitaria de Pichidangui controló desde el mes de marzo hasta su primer cierre -que tuvo lugar el 5 de noviembre- a cerca de 639 mil vehículos. Además, la autoridad sanitaria destacó la gran cantidad de automóviles que fueron devueltos a su lugar de origen desde la apertura de la aduana hasta el mes de noviembre de 2020. "Un total de 12.399 vehículos fueron devueltos por contar con un pasaporte sanitario en código rojo y por representar un riesgo para la salud pública de nuestra región", subrayó el seremi de Salud, Alejandro García. La autoridad espera que al igual que durante el período entre marzo y diciembre, el trabajo mancomunado entre los funcionarios de la Salud, Carabineros de Chile y el Ejército, de buenos resultados considerando la proximidad con las fiestas de fin de año y la temporada estival, clave para el desarrollo del turismo regional.

retrocedieron en la jornada de ayer de acuerdo al último reporte del Ministerio de Salud, el jefe regional espera que "en enero hayan mejores números", acotó.

LA DIFERENCIA CON EL PROCESO ANTERIOR

El seremi de Salud, Alejandro García, argumentó que "hemos visto un aumento de casos importantes. Por su parte, la Región Metropolitana avanzó a Fase 2, eso debe llamarnos a la atención porque somos una región turística. Sabemos que un alto porcentaje de los visitantes que llegan hasta la Región de Coquimbo provienen de la capital, por eso nos reunimos con el Comité de Emergencia y tomamos esta determinación para proteger a los habitantes de las quince comunas", subrayó.

EL ROL DE LA SEGURIDAD.

El jefe de la Defensa Nacional en la Región de Coquimbo, general Patrice Van de Maele, acotó que se "busca replicar la aduana que se implementó durante el mes de marzo, con la idea de cautelar que no ingresen vehículos con ciudadanos que se encuentran en la Región Metropolitana, porque ellos se ubican en Fase 2. Esa es la verdadera razón de esta determinación", aseguró la autoridad.

Esto, además, porque los habitantes de la Región Metropolitana no pueden salir desde esa zona. Sin embargo, la autoridad ha preferido tomar la iniciativa e impedir que se pueda producir un alto traslado hasta la región sobre todo en las proximidades de Navidad y Año Nuevo, y así tratar de evitar un retroceso muy fuerte.

Sobre lo mismo, Van de Maele indicó que "para que no vuelvan a formarse los tacos kilométricos que se dieron en fechas especiales, se controlarán los flujos. De esta forma, si las filas de vehículos sobrepasan un cierto límite, debemos efectuar un control aleatorio, esto al menos durante la primera etapa de implementación de esta aduana sanitaria. Por tanto, cuando hay más tacos, hay menos controles y viceversa, porque si no, se puede generar una congestión de gran proporción", subrayó la autoridad.

Avisos Ecónomicos El Ovallino

AQUÍ, DONDE QUIERES QUE TE VEAN.

TU AVISO DE EL OVALLINO, TAMBIÉN APARECE EI LA VERSIÓN DIGITAL DEL DIARIO EN: WWW.ELOYALLINO.CL

BUSCA, VENDE, COMPRA Y ARRIENDA.

Te esperamos en Miguel Aguirre 109, Ovalle.



WASHINGTON ALTAMIRANO, PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO

"Lo lógico es que la mayor fiscalización se haga al comercio informal"



EL OVALLINO

El comercio establecido pidió mayor fiscalización a los ambulantes quienes no han dejado del todo las calles y áreas comerciales de Ovalle.

RODOLFO PIZARRO Ovalle

Ante el regreso a la etapa de Transición y la aplicación del Plan Ovalle, que destaca mayor fiscalización sobre todo al comercio establecido, el presidente de la Cámara de Comercio de Ovalle, Washington Altamirano, pidió a las autoridades voltear la mirada hacia quienes todavía ejercen la venta sin control en la calle, al considerar que son uno de los factores del alza en los contagios de Covid.

"Es una lástima que tengamos que retroceder, estamos muy preocupados por la poca responsabilidad que ha tenido mucha gente y eso se refleja en el aumento de contagios. Eso hace retroceder la parte social, la parte económica de la ciudad, tomando en cuenta que tuvimos muchos comerciantes (restaurantes, pubs, cafés) que se mantuvieron cerrados por casi seis meses, y si seguimos retrocediendo, es un golpe tremendo, sobre todo para los que lograron reinstalarse", señaló.

Aseguró que los comerciantes establecidos se encuentran cumpliendo con todos los protocolos que les exigen las autoridades, desde respetar el aforo hasta mantener los elementos de limpieza y protección.

"Nuestra inquietud ha sido siempre tratar de cuidar a nuestra gente, nuestros colaboradores y nuestros clientes. Pero más allá de eso, la gran preocupación en Ovalle, La Serena y Coquimbo es el comercio ambulante. El municipio instaló un lugar adecuado para que se mudaran, pero se puede ver mucha gente vendiendo en las calles de Vicuña Mackenna, y en Benavente es imposible caminar. Si esto no se ataca, si no se saca a la gente de las calles, van a seguir proliferando y aumentando los contagios", estimó Altamirano.

"EL MUNICIPIO INSTALÓ UN LUGAR ADECUADO PARA QUE SE MUDARAN LOS AMBULANTES PERO SE PUEDE VER MUCHA GENTE VENDIENDO EN LAS CALLES DE VICUÑA MACKENNA, Y EN BENAVENTE ES IMPOSIBLE CAMINAR"

WASHINGTON ALTAMIRANO

CÁMARA DE COMERCIO DE OVALLE

El dirigente gremial encontró como una gran solución la propuesta aportada por el ente municipal a un lado de la Avenida La Feria, pero insistió que debe ser masiva para todos los vendedores en situación de calle.

Consultado sobre las medidas más restrictivas, advirtió el compromiso transversal de parte de los comerciantes establecidos por cumplir con la normativa sanitaria.

"Pero el gran problema es la gente que anda en la calle. Lo lógico es que la mayor fiscalización se haga al comercio informal, porque quienes están en la calle no tienen ningún tipo de cuidado. Yo sé que hay un problema social y que la gente necesita trabajar, pero ya se entregó un lugar físico a los ambulantes, entonces ya depende de las autoridades que se muden", destacó Altamirano.

Resaltó el ejemplo de Temuco, donde no habría comercio ambulante desde hace mucho tiempo, al lograr las autoEl dirigente gremial advirtió el esfuerzo que hacen los comerciantes tradicionales al cuidar a sus colaboradores y clientes, por lo que pidió voltear la mirada de la inspección a quienes ejercen la venta de productos en las calles.

ridades municipales lugares comunes para los vendedores.

"Allá no permiten por ningún motivo que se instalen comerciantes ambulantes en la calle, entonces eso depende solamente de la autoridad, de la fiscalización y de poner mano dura. Aquí ya vimos que además es un problema de salud, que debemos prevenir, porque si viene una segunda ola, y lo estamos viendo en los países europeos, vendrá con mucha más fuerza. Por eso es responsabilidad de todos. Por eso la autoridad debe salir a fiscalizar", puntualizó el representante gremial.

AGRADECIMIENTOS PUBLICOS A CARABINEROS TENENCIA PUNITAQUI

La COMUNIDAD AGRICOLA PUNITAQUI agradece públicamente a Carabineros de la Tenencia Punitaqui el profesionalismo, vocación de servicio, y abnegación con que apoyaron la celebración de nuestra Junta Extraordinaria de Comuneros del pasado 06 de diciembre de 2020 en dependencias de en calle Riquelme ..., Punitaqui, en el marco de las restricciones derivadas de COVID 19.

Sin el apoyo de Carabineros, dicha Junta de Comuneros no se hubiera podido desarrollar por la reiterativa intervención anárquica de tres sujetos que han hecho de su quehacer impedir las reuniones comunitarias por la vía de gritos, amenazas, vías de hecho, y que incluso pretendieron, por la vía de la fuerza, cerrar la sede comunitaria para impedir la celebración de la referida junta de comuneros.

Ya, con ocasión de la toma de posesión de sus cargos por la actual directiva, en marzo de 2019, Jandri Castillo Valdivia, Rosa Moroso Méndez y Jaime Tello Maluenda, destituidos de sus cargos de presidente, secretaria, y tesorero de esta Comunidad, debieron ser detenidos por Carabineros por agresiones y vías de hecho y violencia en contra de quienes asumían sus funciones, tratando de impedir que la nueva directica asumiera sus cargos.

El pasado 06 de diciembre de 2020, Carabineros debió nuevamente detener a Jaime Tello Maluenda, por tratar de impedir por la fuerza y con violencia el ingreso a dependencia comunitarias de la Sra. Notaria doña Carolina Adaos, quién oficiaría como Ministro de Fe, y la celebración de la Junta.

Doña Rosa Moroso Méndez, ejercedesde largo tiempo actitudes de violencia y de anarquía, y en su cuenta de Facebook, que es pública, hace un permanente discursoy apología en contra de Carabineros de Chile.

Jandri Castillo Valdivia, quien permanentemente alienta esta anarquía en la Comunidad Agrícola a través de redes sociales, creó activamente el 06 de diciembre pasado, desde la calle, un ambiente de violencia en contra de esta Junta, dándose a la fuga cuando los comuneros reaccionaron en su contra por este atentado en contra de la celebración de esta junta. Este sujeto por su parte será formalizado por delito de amenazas en causa Rit: 2863-2017 del Juzgado de Garantía de Ovalle, amenazas que fueron proferidas dentro de Tribunales de Justicia.

La intervención de Carabineros para asegurar el orden de esta Junta dentro del recinto comunitario fue pedida por este Directorio, con la expresa autorización de su ingreso a dependencias de la Comunidad en las que aseguraron exitosamente la celebración de esta asamblea.

Nuevamente gracias a esta Noble Institución de Carabineros de Chile por prestar protección a innumerables comuneros, muchos de ellos de avanzada edad, y seguramente deberemos solicitar nuevamente su cooperación y protección para la celebración de futuras juntas de comuneros.

DICIEMBRE DE 2020 DIRECTORIO COMUNIDAD AGRICOLA PUNITAQUI A UN AÑO DE LOS HECHOS

Familia de único detenido por incendio en peaje pide esperar juicio en libertad

RODOLFO PIZARRO S.
Ovalle

Dentro del contexto del estallido social, un grupo de manifestantes se dirigió hasta la plaza de peajes de la ruta D-43, que une Ovalle con Coquimbo, para protestar sobre el alza en el cobro al pasar por aquel sector. Fue el 17 de diciembre del año pasado, cuando los manifestantes prendieron fuego a una de las cabinas dispuestas en el lugar, quedando la acción sin detenidos. Con el tiempo y las inves-

tigaciones, el joven Matías Andrade

Tabilo, de 22 años, reconoció los he-

Matías Andrade (22) reconoció los hechos que se le imputan y se entregó voluntariamente a la justicia en febrero de este año. Después de diez meses, el manifestante sigue detenido en la cárcel de Ovalle a la espera de un juicio que ha sido reprogramado en tres oportunidades.





INSTITUTO DE DESARROLLO AGROPECUARIO (INDAP) LLAMA A PARTICIPAR DEL PROCESO ELECCIONARIO DEL COMITÉ DE AGENCIA DE ÁREA (CADA) OVALLE

El Instituto de Desarrollo Agropecuario (INDAP) invita a todos los pequeños productores agrícolas y campesinos, y a las organizaciones económicas y de representación de los pequeños productores agrícolas y campesinos con personalidad jurídica que son usuarios de INDAP, a participar del proceso de elecciones del Comité de Agencia de Área (CADA) a realizarse entre los días 14 al 21 de diciembre de 2020, desde las 8:30 horas hasta las 14:00 horas, en la Agencia de Área Ovalle, ubicada en Miguel Aguirre Perry nº 335. Edificio Público 2º piso, oficina 201, Ovalle.

Los candidatos a ser representantes del CADA son:

N°	NOMBRE	SECTOR	COMUNA
1	Abelina Araya Villegas	El Durazno De Punitaqui	Punitaqui
2	Armin Pizarro Madariaga	Huallillinga	Ovalle
3	David Arancibia Milla	Monte Patria	Monte Patria
4	Erciria Cortés Araya	Cerro Blanco	Ovalle
5	Mérito Cortés Flores	Los Canelos	Ovalle
6	Petronila Espinosa Pinto	Tabaqueros	Río Hurtado
7	Rosa Rodríguez Contreras	Agua del Ajial	Punitaqui

Para consultas deben dirigirse a INDAP Área Ovalle, Dirección: Miguel Aguirre Perry nº 335. Edificio Público 2º piso, oficina 201, Ovalle o a los correos electrónicos **giriarte@indap.cl** o **jmino@indap.cl**.Para evitar desplazamientos se recomienda privilegiar las consultas por correo electrónico.

JAIME MIÑO GONZÁLEZ JEFE AGENCIA DE ÁREA INDAP OVALLE



El 17 de diciembre del 2019, un grupo de manifestantes protestó el alza del precio del peaje de la ruta D-43, encendiendo fuego a las cabinas.



CEDIDA

Matías Andrade (22) continúa detenido en la cárcel de Ovalle, desde febrero de este año.

chos que se le imputan, pero hasta hoy aún sigue detenido en el Centro de Detención Preventiva de Ovalle.

Su abogado, Robin Valenzuela, solicitó en cuatro ocasiones su libertad, pero en todas ellas la Corte lo revocó. "Este es el escenario legal. Nosotros tenemos una estrategia no la haremos pública aún para la audiencia de preparación, porque tenemos hartas alternativas. Matías ha colaborado con la investigación, reconoció los hechos, íbamos a ir a un juicio abreviado, pero nos dijeron que no, que habían instrucciones", sostuvo el defensor.

La familia se mantiene preocupada, en un caso que para ellos es injusto, ya que a un año de los hechos y a diez meses de entregarse a la justicia, Matías sigue en prisión preventiva.

"Él reconoció, declaró lo que él hizo, ha cooperado con la justicia. Estamos muy mal por esta situación. Todos en la familia hemos cooperado en este proceso. De hecho, el Tribunal lo tiene muy bien catalogado, que no hay ningún problema. Yo solicitaré ayuda hasta el final y si recibe sanción que la reciba afuera, acorde a lo que hizo, porque miles de personas han cometido delitos, mucho más graves que esto y reciben penas fuera de la cárcel. Queremos ver en libertad a nuestro hijo", manifestó Hugo Andrade, padre del imputado.

El juicio oral ha sido reprogramado en dos oportunidades, en septiembre y noviembre. La primera para solicitar un juicio abreviado, pero en audiencia se dictaminó que no, mientras que en una segunda oportunidad faltaba recopilación de antecedentes por parte de la defensa.

Hasta el CDP de Ovalle, donde está detenido el manifestante, llegó el diputado Daniel Núñez, donde tuvo la oportunidad de conversar con Matías.

"Se entregó en forma voluntaria, reconoció los hechos, tiene irreprochable conducta anterior. El debió haber salido en libertad, hay penas remitidas, se ha alargado en forma artificial el proceso(...) Acá hay un ensañamiento, un intento por parte del Gobierno de atemorizar a la población para que no participe en nuevas protestas y una absoluta desproporción en los meses que él lleva preso", sostuvo el parlamentario.

Desde la Fiscalía regional manifestaron que se está solicitando 10 años de presidio mayor en su grado mínimo por incendio e infracción a la Ley de Seguridad Interior del Estado y 10 años como pena única por dos delitos de destrucción de bienes públicos y corte de uso público.

El próximo jueves 17 de diciembre se realizará la audiencia de juicio oral, donde las partes acordarán las pruebas del hecho para, posteriormente, fijar la fecha del juicio.

Una detención que se ha prolongado por al menos 10 meses desde que Matías Andrade se entregó a la justicia por las manifestaciones realizadas en el marco del estallido social. 010021 RESTO DE LAS COMUNAS DE LA PROVINCIAS PASAN A FASE 3

Del Plan Ovalle a cuarentena en fines de semana: capital de Limarí retrocede de fase

RODOLFO PIZARRO S. Ovalle

Un poco antes de las 12.00 horas, el Ministerio de Salud informó sobre los avances y retrocesos en el denominado Plan 'Paso a Paso' del Gobierno. Y fue la subsecretaria de Prevención del Delito, Katherine Martorell, la que anunció una información que la comunidad médica esperaba desde hace un par de semanas: el retroceso de Ovalle en Fase 2 o 'Transición'.

Una determinación sorpresiva, ya que solo 24 horas antes las autoridades habían anunciado la aplicación del Plan Ovalle 2.0, trabajo de fiscalización que dotará de mayor personal inspectivo en la comuna, tanto en locales comerciales, restoranes y lugares de alta aglomeración, como también a transeúntes y automovilistas.

Desde Santiago informaron que la comuna en su totalidad pasará a cuarentena los días sábado, domingo y festivos, restringiendo el desplazamientos de personas y reduciendo el aforo de reuniones sociales, además de limitar la práctica de deportes. Esos días, quienes necesiten trasladarse para realizar actividades esenciales, deberán portar un permiso temporal individual, que se podrá solicitar una vez a la semana en la Comisaría Virtual o en cada uno de los cuarteles de Carabineros en la zona. Mientras que de lunes a viernes, el tránsito por la comuna se podrá realizar de manera libre, sin necesidad de permiso.

Para el médico del Cesfam Marcos Macuada y presidente del capítulo IV de salud primaria del Colegio Médico regional, Diego Peñailillo, el retroceso de Ovalle en el mencionado plan es una medida esperada, debido al incremento explosivo de contagios en las últimas semanas.

"Es la decisión correcta. En este escenario epidemiológico, es correcta, lo que se puede cuestionar es que es un poco tardía. Si se siguieran los indicadores del Plan Paso a Paso, Ovalle debió retroceder

"SI SE SIGUIERAN LOS INDICADORES DEL PLAN PASO A PASO, OVALLE DEBIÓ RETROCEDER DE FASE UN POCO MÁS TEMPRANO, PERO SE AGRADECE QUE SE HAYA HECHO"

DIEGO PEÑAILILLOMÉDICO

El Ministerio de Salud determinó que la comuna debe permanecer en Fase 2 o Transición, debido al alza sostenida de casos positivos, que hasta este jueves se elevaban por orden de los 112 activos, mientras que se mantiene la planificación realizada por las autoridades regionales para tratar de reducir la carga viral presente en la zona.



EL OVALLINO

Con 112 casos activos, la comuna de Ovalle retrocederá a partir de este sábado a las 05.00 horas a la Fase 2 o Transición.

¿QUÉ PUEDE FUNCIONAR EN OVALLE?

De acuerdo al Plan Paso a Paso podrán funcionar supermercados, farmacias y centros de abastecimiento, recintos de salud y de servicio público. En el área comercial, la atención a público en restoranes y cafés está permitida sólo en espacios abiertos o terrazas, pero con la restricción de habilitar el 25% de su capacidad, con dos metros lineales entre mesas y con una estadía máxima de 2 horas. Las autoridades de gobierno recalcaron que todas estas acciones se deben realizar tomando los resguardos y cumpliendo con las medidas sanitarias, como el uso obligatorio de mascarilla, distanciamiento social y el lavado de manos frecuente.

de fase un poco más temprano, pero se agradece que se haya hecho, independiente de que se pudo haber realizado con una premura mayor. Es mejor un poco tarde que nunca", dijo el médico.

Según los últimos indicadores, Ovalle se mantenía por el orden del 6% en la tasa de positividad, con un retraso de una semana, por lo que al día de hoy podría ser incluso mayor. Además, existen 11.7 casos nuevos por cada 100 mil habitantes; un R efectivo (capacidad de una persona de contagiar a otra) de 1.47, cuando lo recomendable por la Organización Mundial de la Salud (OMS) es poseer un índice inferior a 1.0. Además de indicadores de ocupación de camas

UCI a nivel regional y nacional por sobre lo indicado para la fase 4.

Con estos números, el Ministerio de Salud tomó la determinación de decretar la Fase 2 a la capital de la provincia de Limarí, medida que para el alcalde Claudio Rentería, es un golpe bajo, pero necesario.

"Retroceder a Fase 2 es una medida muy dañina en lo laboral y sobretodo para el área comercial que estaba recién recuperándose, luego de meses sin funcionar con normalidad. Lamentablemente, estas decisiones son duras, pero deben tomarse porque la situación actual en materia de contagios es muy preocupante y no queremos que el virus se propague

"ESTAS DECISIONES SON DURAS, PERO DEBEN TOMARSE PORQUE LA SITUACIÓN ACTUAL EN MATERIA DE CONTAGIOS ES MUY PREOCUPANTE Y NO QUEREMOS QUE EL VIRUS SE PROPAGUE"

CLAUDIO RENTERÍA

ALCALDE OVALLE

y aumenten incontrolablemente los casos nuevos y focos activos en nuestra comuna" sostuvo.

PROVINCIA A FASE 3

El resto de las comunas de la provincia de Limarí pasarán a Fase 3 o de 'Preparación'. El nexo que mantienen Punitaqui, Monte Patria, Combarbalá y Río Hurtado con Ovalle, obligó al ministerio a aplicar el retroceso, lo que es valorado por los jefes comunales.

"Comprendemos y acatamos la decisión tomada de retroceso. Las cifras de Ovalle permiten estimar que pasar a Fase 2 es una medida oportuna para evitar el crecimiento acelerado de los casos. Para nosotros, lo que ocurre en Ovalle es una influencia directa, ya que los habitantes de Combarbalá deben realizar trámites bancarios, administrativos, comerciales, y compras, por lo que el aumento indirectamente podría también influir en el resto de las comunas", dijo Pedro Castillo, alcalde de Combarbalá.

Mientras que el jefe comunal de Río Hurtado, Gary Valenzuela, indicó que "el trabajo iniciado en la comuna con el gobernador no ha sido de la sintonía que esperamos de la comunidad. El desgaste es penoso, porque nos limita y nos retrocede en un trabajo que lo único que existe es que tengamos prudencia, autocuidado, que acatemos las normas sanitarias", manifestó.

Un trabajo pendiente también desde la gobernación de Limarí. "Estamos muy pendientes y en constante vigilancia de lo que ocurre en las comunas de Punitaqui, Combarbalá, Monte Patria y Río Hurtado, que retrocedieron también de fase. No podemos relajarnos y menos en este período, donde la segunda ola o rebrote es una situación que debemos enfrentar unidos y de manera integral", cerró el gobernador Iván Espinoza.

JAVIERA SÁNCHEZ C-M

A raíz del sostenido aumento de casos de Covid-19 que ha tenido el país, donde la región incrementó un 20% los contagios en la última semana, la autoridad sanitaria reconoció que está evaluando la postergación de cirugías electivas con el fin de tener mayor disponibilidad de camas UCI para la atención de pacientes covid en la eventualidad de que se registra un alza aun mayor.

En ese contexto el ministro de Salud, Enrique Paris, explicó que como las camas "no están siendo utilizadas por covid-19, lo que hay que hacer paralelamente-desgraciadamente-es disminuir o volver a postergar algunas intervenciones electivas para ir liberando camas".

Actualmente la red asistencial de la región cuenta con 56 camas UCI y 73 UTI, con un 95% y 85% de ocupación respectivamente.

Ahora bien, de acuerdo al informe de la red asistencial, actualmente 28 pacientes covid están hospitalizados. 10 de ellos conectados a ventilación mecánica. Sin embargo, este número ha ido creciendo junto al aumento de casos, por eso el llamado es a no exponerse al virus para evitar que se tenga que retroceder en lo avanzado hasta ahora.

Es así que desde que se retomaron las cirugías, en septiembre, se han efectuado 5.822 intervenciones quirúrgicas.

"Continuando con la estrategia, seguiremos trabajando de acuerdo a lo que se estipula en el plan 'Paso a Paso' del Ministerio de Salud, potenciando el trabajo de las unidades prequirúrgicas de los establecimientos, optimizando la selección, preparación, agendamiento y seguimiento de pacientes quirúrgicos, cuya resolución es impostergable", explicó Pilar Jiménez, subdirectora (S) de Gestión Asistencial del Servicio de Salud Coquimbo.

MEDIDA NECESARIA PERO PREVENIBLE

El Dr. Fernando Carvajal, epidemiólogo, vicepresidente del Colmed y académico de la UCN, señaló que "lamentablemente es una medida que se ve obligada a tomar la autoridad. Por eso es tan importante poder mantener las tasas en lo más bajo posible, para así poder retomar paulatinamente la actividad

El profesional indicó que este tipo de

95% OCUPACIÓN DE CAMAS UCI

Alza de casos pone en riesgo continuidad de cirugías electivas

Desde que se retomaron las cirugías postergadas por la pandemia se han realizado 5.822 intervenciones quirúrgicas, las que han requerido, en muchos casos, la utilización de camas críticas. Ahora, con el aumento sostenido de contagios, la autoridad baraja la disminución o suspensión de cirugías, con el fin de tener disponibilidad para la atención de pacientes covid.



Desde que se reactivaron, en el mes de septiembre, las cirugías postergadas por la crisis sanitaria, se han realizado 5.822 intervenciones quirúrgicas en la región de Coquimbo.

medidas debía tomarse de acuerdo a la realidad regional con el fin de avanzar hasta donde se pudiera, especialmente cuando en la región de Coquimbo existía un bajo número de camas críticas.

"Hay que considerar que muchas camas críticas actualmente están ocupadas por otras patologías crónicas que están descompensadas, muchas veces por no haber contado con su control en

EN CUANTO A LA CONTINUIDAD DE LAS PRESTACIONES Y CIRUGIAS PROGRAMADAS, FRENTE A UN POSIBLE AUMENTO DE CASOS EN LA REGION, SE CONTINUARA DANDO PRIORIDAD A LAS INTERVENCIONES ONCOLOGICAS Y DE URGENCIA, PROTOCOLOS OUE SERÁN EVALUADOS SEMANALMENTE".

PILAR JIMÉNEZ

SUBDIRECTORA DE GESTIÓN ASISTENCIAL (S), SERVICIO DE SALUD COQUIMBO

forma habitual".

Por lo mismo, era muy importante, explica, que las personas con patologías crónicas retomaran sus controles con el fin de evitar descompensaciones. "También hay que insistir el auto cuidado de cada uno de nosotros. Entender que la pandemia está ahí, no se ha ido, insistirle a la población de la región que aún los niveles de contagio son bajos, pero han ido aumentando rápidamente las últimas semanas. Además, es necesario reforzar la trazabilidad para cortar la cadena de contagios", añadió Carvajal.

LA ESTRATEGIA FRENTE A LA POSTERGACIÓN

Sobre la continuidad de las prestaciones y cirugías postergadas en la región, frente al aumento de casos, desde el Servicio de Salud explicaron que continuarán dando prioridad a las intervenciones oncológicas y de urgencia, lo que será evaluado semana a semana de acuerdo a la realidad epidemiológica de cada comuna.

"Por ello, hoy en que las comunas de las provincias de Elqui y Choapa se encuentran en fase 4, hacemos un llamado a la comunidad a no rechazar su cirugía, pues nuestros hospitales han extremado sus medidas de higiene y sus protocolos de seguridad para poder llevar adelante las intervenciones y avanzar así con las listas de espera", sostuvo Jiménez.

CLINICA REDSALUD ELQUI

El director médico de Clínica RedSalud Elqui, Dr. Antonio Gatica, explicó que actualmente se está realizando una parte importante de las cirugías electivas de las listas de espera de la red pública, las que han sido derivadas a través de un convenio con el Servicio de Salud y corresponden principalmente a pacientes traumatológicos, quirúrgicos, ginecológicos y neuroquirúrgicos.

"En relación a la forma de abordar una eventual postergación de las cirugías electivas en caso de rebrote, es importante informar a la comunidad que esta medida se hace para liberar camas y estar preparados para un aumento de pacientes Covid-19", detalló el médico. Agregó que en la clínica, "en todo momento hemos considerado en la

evaluación de factibilidad de una cirugía electiva, los requerimientos de post operatorio en Unidades de Cuidado Intensivo, pues siempre mantenemos camas UCI disponibles para eventuales necesidades de pacientes críticos covid o no covid".

VIVE LA EXPERIENCIA **DE ESTAR BIEN INFORMADO**

www.elovallino.cl

En nuestro sitio web incluye numerosas novedades y mejoras tanto en diseño como en navegación, contenidos y tecnología.



Síguenos en las redes sociales: [@elovallino | F facebook.com/diarioElOvallino

Con cinco presentaciones pautadas en la comuna de Ovalle, de las cuales podrán realizar tres, el espectáculo muestra un "elenco internacional" de trompos y cómo el carismático presentador le da vida a cada uno de ellos.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ Ovalle

Santiaguino radicado en España desde hace 20 años, Pablo Potocnjak, le da vida desde mayo de 2017 al 'Señor de los Trompos', una colorida obra familiar con la que ha recorrido distintos puntos de Europa y de Chile.

La obra es la segunda parte de una trilogía teatral llamada 'Trapezi', y mezcla humor, música e ilusión circense en un montaje de la compañía Penélope

"CADA TROMPO ES UN PERSONAJE CON SUS CARACTERÍSTICAS, SUS TAMAÑOS Y COLORES. ASÍ VA CREANDO UN ESPECTÁCULO DE CIRCO CON JUGUETES QUE SE PUEDEN CONSEGUIR EN TODOS LOS PAÍSES"

PABLO POTOCNJAK

ACTOR

ESPECTÁCULO FAMILIAR AL AIRE LIBRE

Las vueltas del **Señor de los** Trompos en su paso por Ovalle



El Señor de los Trompos tendrá una presentación este viernes dentro de una mini gira por la comuna de Ovalle.

EL OVALLINO

y Aquiles, que se presentó el miércoles en Sotaquí y el jueves en La Chimba, mientras que este hoy le tocará el turno a Cerrillos de Tamaya.

"El Señor de los Trompos es parte de una 'trilogía giroscópica' de la compañía. La primera parte se llama 'El Butifarra', que es un personaje popular creado en tierras catalanas, aunque fue adaptado luego a la cultura chilena. La última parte de la trilogía no está lista todavía, se mantiene en preparación", indicó el artista.

Explicó que en la primera parte los

trompos tenían una aparición de unos 10 minutos, pero que luego decidió crear una obra que girara en torno a estos tradicionales juguetes universales.

"Es un presentador de circo, un charlatán que tiene una relación y un vínculo emocional con sus trompos a quienes presenta como su elenco internacional. Cada trompo es un personaje con sus características, sus tamaños y colores. Hay uno muy pequeñito que muestra los primeros giros de un trompo, luego tiene un trío de oriente: Chilpán, Chil Lu, Chilaiwa, hay un artista local que busca probar suerte, está el cocinero que es un italiano grandote que se llama Giuseppe Trottola, está Madamme Toupié que es una equilibrista francesa, y así va creando un espectáculo de circo con juguetes que se pueden conseguir en todos los países", explicó el artista. Con cinco presentaciones pautadas para una gira en la comuna de Ovalle, las dos últimas debieron suspenderse por el sorpresivo anuncio de las autoridades sanitarias de decretar el retroceso de la comuna a la Fase de Transición o fase 2.



SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

¥

www.elovallino.cl

@elovallino

facebook.com/DiarioElOvallino/

Publica en www.elovallino.cl







O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs. Sábado de 09:30 a 13:00 Hrs.

El Ovallino



GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL: SUB DIRECTOR COMERCIAL: EDITOR: OFICINA OVALLE:

OFICINA LA SERENA: PUBLICIDAD: SUSCRIPCIONES:

Francisco Puga Medina Jorge Contador Araya Roberto Rivas Suárez Miguel Aguirre 109 Fonos: 53- 244 82 71 / 53- 244 82 72 Brasil 431 Fono 51-2200400 Fono (051)200413 / Teléfonos: 53- 244 82 71 / 51-2200489 / 51-2200400

LEGALES

En causa Rol V-49-2020, 3° Juzgado de Letras de Ovalle, Caratulado "ARAYA" por sentencia de fecha 25 de noviembre de 2020, se declaró a doña Ermelinda Rosario Vega Bolvaran, privada de la administración de sus bienes, nombrándose como curadora a

su hermana Erica Katrina Araya Bolvaran, Secretario

OCUPACIONES

Colegio Providencia necesita contratar para el año 2021, docente Educación Física, 32 horas. Religión 21 horas. Cra, 44 horas. Enviar curriculum a: colegioprovidencia420@gmail.com

Vicuña, requiere de persona (Técnico en Computación) para trabajar en formateo PC, instalación, limpieza y reparación de impresoras, manejo y uso de software, hardware, office. Enviar currículum a Idvvicuna@gmail.com, para coordinar entrevista.

Colegio Leonardo Da Vinci de

Ovalle

Desde el 10 de noviembre los ovallinos podrán optar por servicios de telecomunicaciones de un nuevo operador. Se trata de VTR, que llegó a la comuna para ofrecer planes de internet de alta velocidad y una innovadora oferta de televisión, con el objetivo de que más de 28 mil personas puedan acceder a conectividad, sobre todo en este complejo año de emergencia sanitaria.

"En VTR lo que buscamos es poder entregar de nuestros servicios a la mayor cantidad de personas posibles, En esa línea queremos entregar la posibilidad a los ovallinos de tener una nueva compañía por la que puedan optar y también entregar acceso a quienes antes no tenían la posibilidad", explicó Edwin Elberg, Director Senior de Productos de Liberty Latin America. "Nuestro principal objetivo es entregar conectividad y entretención a quienes hoy lo necesitan, sobre todo en estos difíciles tiempos de pandemia", agregó.

NUEVAS TECNOLOGÍAS

La compañía anunció que llegaría a la comuna de la mano de nuevas tecnologías. A través de una red de fibra óptica, VTR ofrecerá el nuevo producto de televisión "d-box Smart", que utiliza tecnología IPTV, con la que los clientes podrán disfrutar de una nueva experiencia de video y TV, a través de un sistema moderno y fácil de usar, que une de forma intuitiva y rápida la programación de la televisión tradicional con la televisión on demand.



La compañía traerá routers de última generación que tendrán integrado un software WiFi, para mejorar la experiencia de conectividad. CEDIDA

CON NUEVAS OPCIONES DE TECNOLOGÍA

VTR llega a Ovalle

con servicios de internet y televisión

Operador de telecomunicaciones llega a la comuna con nuevo producto de televisión y planes de altas velocidades de internet.

Con el d-box Smart los usuarios tendrán la posibilidad de hacer búsqueda de sus contenidos y programación favorita por voz a través de su control remoto. También podrán grabar sus contenidos preferidos para verlos nuevamente cuando quieran y pausar y atrasar cualquier programación que estén viendo en vivo. Cuenta con una guía de programación intuitiva y fácil de utilizar y un menú especial donde el usuario puede encontrar contenidos recomendados o cualquier programación que desee ya sea en on demand o en TV tradicional.

En relación a los servicios de internet, la VTR llega a la comuna con routers de última generación los que pronto tendrán integrado un software WiFi, para poder mejorar y llevar a un siguiente nivel la experiencia WiFi de los clientes, eligiendo entre otras cosas, los mejores canales y bandas de frecuencia para navegar, de manera de distribuir de forma eficiente el tráfico de internet dentro del hogar, en cada dispositivo que se utilice.

Los ovallinos pueden contratar servicio que contempla solo internet o también un doble pack de internet y televisión. Los planes contemplan

"NUESTRO PRINCIPAL
OBJETIVO ES ENTREGAR
CONECTIVIDAD Y
ENTRETENCIÓN A QUIENES
HOY LO NECESITAN, SOBRE
TODO EN ESTOS DIFÍCILES
TIEMPOS DE PANDEMIA"

EDWIN ELBERG

DIRECTOR SENIOR DE PRODUCTOS DE LI-BERTY LATIN AMERICA

velocidades de Mega 200/500/600 y televisión con más de 71 canales HD y todas las plataformas on demand de VTR; VOD, una biblioteca robusta de películas, series, documentales y los contenidos más relevantes y aclamados de HBO, sin costo adicional, que los usuarios podrán ver cuántas veces quieran. Replay TV, para volver a ver la programación que se perdieron, o VTR Play para llevar su televisión a dónde quieran a través de celulares, tablets o computadores.



CEDIDA

Un esfuerzo técnico sin precedentes se está realizando en la comuna para llevar internet y televisión a nuevos usuarios.